

# La Union Vasco-Navarra.

PERIÓDICO FUERISTA.

PRECIOS DE SUSCRICION.—En Bilbao, un mes, 5 rs.—En el resto de España, tres meses 18 id.—Extranjero, un año, 180 id.—Ultramar, id., 400 id.—Repúblicas hispano-americanas, id., 400 id.—25 ejemplares, 4 reales.  
Número suelto 5 céntimos de peseta.

ANUNCIOS.—En primera plana y gacilla, 1 real línea.—En tercera plana, 1/2 id.—En cuarta id., 1/4 id.—Comunicados 1 real línea.—Anuncios mortuarios, 20 rs.—Rebaja proporcionada al número de inserciones.—Corresponsales en Madrid, D. Antonio Escamez, Preciados 25, y en Barcelona, Sres. Roldos y C., Tallers, 41; En Londres los Sres. G. L. Daube & Co. 130. Fleet Street.

AÑO II.—NUM. 229.

BILBAO.—Miércoles 25 de Mayo de 1881.

OFICINAS:—CARNICERIA VIEJA, 33 y 35, 2.º

## Extranjero.

### Italia.

La situación continúa siendo la misma en Roma. La crisis ministerial está por resolver, y no indica el telégrafo que el Sr. Mancini, encargado de formar gabinete, haya sido mas afortunado en esta empresa que el Sr. Sella.

Mientras tanto la opinion pública será cada dia mas sobrescitada. Los grupos de las izquierdas se muestran en las Cámaras muy intransigentes, imposibilitando toda combinacion ministerial.

### Francia.

Señálase la llegada á París del príncipe de Gales y del general Chanzy, embajador de Francia en San Petersburgo. Las conferencias de este diplomático con el presidente de la república y el ministro de Relaciones exteriores son continuas y muy comentadas.

### Inglaterra.

Las negociaciones para el nuevo tratado de comercio entre Francia é Inglaterra, van á comenzar en la capital de la Gran-Bretaña dentro de un breve plazo.

Esto prueba que no se alterarán, á lo menos por ahora, las buenas relaciones de estas dos naciones, sin embargo de los esfuerzos titánicos que hace la prensa inglesa para conseguirlo.

La reina Victoria irá á principios del próximo mes de junio á instalarse á orillas del lago de Como, donde ha de pasar por prescripción de los médicos la estación de los fuertes calores.

### Republica Argentina.

El presidente de la república de Chile, Anibal Pinto, ha dirigido dos proclamas al ejército y á la armada, en las que les participa la celebracion de tratados de paz con Bolivia y el Perú, y les da las gracias en nombre de la patria por su brillante comportamiento durante la última guerra.

### Alemania.

Circula el rumor de que el emperador Guillermo ha escrito una carta á su sobrino el czar, significándole el gran disgusto que le ha causado su último manifiesto.

### Turquia.

Llama la atencion en los círculos políticos el viaje que hace á Trípoli el sheick Hamza Deka, jefe supremo de los ulemas de la ciudad Santa de la Meca, que hace años vive en Constantinopla al lado del sultan.

### Oporto, 22.

Se está haciendo preparativos para el gran sermón que con motivo del Centenario de Calderon se ha de celebrar en el palacio de cristal de esta ciudad.

### París, 22.

Carocen de fundamento los rumores de crisis ministerial en el gabinete francés con motivo de la votacion relativa al escrutinio por lista.  
También es inexacto que el gobierno haya dispuesto la ocupacion de la ciudad de Túnez. Hasta ahora no ha ocurrido ningun hecho que haga necesaria la ocupacion de dicha plaza.

### Constantinopla, 22.

Han corrido rumores de que el embajador de Alemania en esta corte ha ofrecido á la Puerta la mediacion de su país para arreglar la cuestion de Túnez, pero en los centros oficiales no se ha creído nada.  
El convenio sobre la rectificacion de la frontera turco-helénica ha sido firmado esta tarde.

### Roma, 22.

Se asegura que el rey ha encargado hoy al Sr. Mancini la formacion del gabinete.

### Túnez, 23.

El bey ha relevado de sus funciones al general Baccouche, ministro de Negocios extranjeros, dejándole de cuartel.

### Londres, 22.

El periódico el Standard dice hoy que se ha omitido al publicar el libro azul, un importante documento diplomático.

En el se daba cuenta de una conversacion que tuvieron juntos en Londres el Sr. Waddington, embajador de la sazón de Francia, el señor Corti, embajador de Italia, y marqués de Salisbury, ministro de Negocios extranjeros de Inglaterra.

En dicha conferencia se aceptó la idea de que Italia podría apoderarse de la regencia de Trípoli en el caso de que á Francia se anexionase la de Túnez.

En los centros oficiales se desmiente la noticia de que el gobierno inglés trata de adquirir un territorio en Egipto sobre el canal de Suez.

### Viena, 23.

Las correspondencias de San Petersburgo dicen que se temen nuevos trastornos en Rusia, so pretexto de perseguir á los obreros.

En las grandes ciudades del imperio, particularmente en las del Mediodia reina grande efervescencia.

## Noticias generales.

### De El Liberal.

«Añoche se dijo que las elecciones se verificarán el 4 de setiembre; segun nuestras noticias, se celebrarán antes de esta fecha.»

El lunes llegaron á Madrid siete jóvenes estudiantes de Salamanca, que vistiendo el traje de la época, concurrirán á la procesion histórica.

En una bandeja de plata llavarán las matriculas del esclarecido vate, que como es sabido estudió en aquella célebre universidad. Muchos estudiantes de Madrid recibieron en la estacion á sus compañeros.

Vuélvese á decir con insistencia que las elecciones de diputados á Cortes próximas á verificarse, las hará el Sr. Sagasta, que para ese tiempo estará hecho cargo de la cartera de Gobernacion.

Ciudad-Real 22 (12:31 tarde).—Gobernador al ministro de la Gobernacion: «Ayer de madrugada se incendió en la villa del Corral la casa de Ulpiana Morales, á quien sacaron de entre los escombros ya carbonizada.»

El primer premio de medalla de plata ganado en el certamen abierto en honor de Calderon por la universidad central de Madrid ha sido adjudicado á un joven ciego llamado D. Cándido Rodríguez Pinilla.

La subasta mensual verificada el dia 20 del actual ante la direccion general de la Deuda, para la adquisicion de títulos de la renta perpétua interior y exterior, dió el siguiente resultado:

Se presentaron 20 proposiciones para la deuda interior, variando de 1.000.000 á 125.000.000 pesetas nominales, cambio de 29'95 á 23'70; fueron admitidas 8, variando de 1.000.000 á 125.000 nominales; cambio, de 23'84 á 23'70; efectivo, de 238.400 á 29.890.

El mismo dia se celebró tambien ante la referida direccion la subasta extraordinaria para la adquisicion de títulos y residuos de la renta perpétua interior para su conversion en inscripciones nominativas á favor de corporaciones civiles, que dió el resultado que sigue:

Se presentaron 8 proposiciones, variando de 1.225.000 á 175.000 nominales, cambio de 24 á 23'82, fueron admitidas 5, variando de 434.500 á 72.074'99 nominales; cambio, de 23'95 á 23'82 efectivo de 403.584'80 á 17.261'96.

## DON PEBRO CALDERON DE LA BARCA.

### BREVES APUNTES.

Grandes hombres, en las varias esferas de la actividad humana, la intelectual principalmente, nos legó el siglo XVII, pero sobre todos ellos se encumbra y descuella majestuosamente aquel varón insigne cuyo nombre cuando en estos instantes de boca en boca, sin que haya labio español que no le pronuncie con orgullo, ni persona culta que no le tribute admiracion y respeto.

Extendernos en larga reseña de los hechos que abriantan la vida de don Pedro Calderon de la Barca; de las obras peregrinas con que elevó la dramática española á la altura que jamás habia alcanzado, y al punto de esplendor que no alcanzó jamás el arte escénico en toda Europa; y de aquel poderoso genio que á la critica universal, sería empresa demasiado vasta para un número de periódico y por eso no la acometemos.

Raya mas bajo nuestro propósito; limitase á consignar tan solo ligeros apuntes sobre su vida, ya que es justo, al ocuparnos del solemne festival con que la España del siglo XIX honra la memoria del genio español del siglo XVII, dedicar nuestras primeras palabras al ilustre personaje que motiva tal acontecimiento.

Don Diego Calderon de la Barca, secretario del consejo de Hacienda, y doña Ana María de Henao, ambos naturales de la jurisdiccion de Reinosa y vástagos ambos de linajuda familia descendiente de los Países-Bajos, fueron los padres de don Pedro Calderon de la Barca, quien nació en Madrid, á 17 de Enero del año de gracia 1600 y fué bautizado en la parroquia de San Martín veintiocho dias mas tarde.

Comenzó á estudiar humanidades, á la edad de nueve años en el colegio imperial de la Compañía de Jesús, progresando rápidamente en ellos y revelando bien pronto la precocidad de su claro ingenio; tan pronto, que contaba sola trece años cuando escribió la comedia *El carro del cielo*. Este su primer ensayo no fué ni con mucho una obra perfecta, pero sí una buena muestra de aquellas

sobresalientes aptitudes para el cultivo del arte dramático, por las cuales habia de titularle un dia la escuela dramática alemana «el primer genio del imperio de Talia.»

Pasó, años después, á Salamanca, en cuya Universidad creóse que estudió principalmente derecho civil y canónico; mas sin olvidar su afición predilecta, sino escribiendo tambien algunas otras comedias, y cultivando el trato de las musas en sus diversos géneros. Prueba de la fortuna con que hacia esto último es el premio que obtuvo en las justas poéticas celebradas en 1620 y 22 cuando la beatificación y canonizacion de San Isidro.

Regresó á Madrid en 1619, y aquí permaneció seis años, cultivando las altas relaciones que su ilustre prosapia le parnita; y es fama que en esta época no fué del todo ageno Calderon á las galanterías y lances de la vida cortesana, cosa que le valió, por cierto, adquirir esa experiencia y esa nocion clara y profunda de las costumbres sociales de aquel tiempo, y que dejó en sus comedias reflejadas.

Parece ser que sus padres le inclinaban á la carrera del sacerdocio, pero él prefirió la carrera de las armas, y allá por los años de 1625 ó 26 le vemos en los ejércitos de Flandes y Milan, añadiendo la fama de bizarro militar á la que ya gozaba de inspiradísimo poeta.

Supo Felipe IV que Calderon de la Barca, cuando daba repuso á la espada era para dar ocupacion á la pluma y lo llamó á su lado. Al morir el gran Lope de Vega en 1635, la opinion en masa declaró á Calderon su legítimo sucesor en la heredad de las letras, y en 1633 le encargó el monarca la mision de escribir las comedias y autos para las fiestas de Palacio. Hízolo Calderon con talento tal, que la opinion y el monarca se convencieron de que no habian errado, y la literatura dramática rompió definitivamente los antiguos moldes preceptistas, y el teatro español se asentó firmemente en las bases echadas por el *Fénix de los ingenios*, poniéndose á la cabeza del arte dramático europeo.

Distinguió el rey á Calderon con el hábito de Santiago, mientras el mundo todo le distinguia con su profunda admiracion y sus aplausos.

Volvió á empuñar las armas en 1640, cuando la sublevacion de Cataluña y allí peleó al lado del conde duque de Olivares, hasta la terminacion de la campaña.

En 1651 abrazó por fin la carrera eclesiástica, bien porque á ello le indujera su espíritu eminentemente católico, bien por efecto de alguna secreta decepcion del mundo, que sobre este punto no han vertido mucha ni poca luz sus biógrafos.

En su nuevo estado, dueño de una posicion desahogada, y libre, mas que antes, de las distracciones, pompas y contingencias del siglo, pudo Calderon consagrarse mas de lleno á su ocupacion favorita y al enriquecimiento de su ya excelente, si no copioso caudal de obras dramáticas.

Probóla Felipe IV su constante simpatía, nombrándole capellan de los Nuevos Reyes en Toledo, y mas tarde capellan de honor de palacio, con retencion de aquella capellanía y alguna otra pensión que disfrutaba; pocos años mas tarde entró en la congregacion de presbíteros naturales de Madrid, de la que fué al fin y al cabo presidente. Y entregado á la composicion de obras dramáticas con tan viril inteligencia como en su edad mas vigorosa, llegó á la edad de 81 años, falleciendo á 25 de Mayo de 1681, y dejando sin terminar uno de sus autos sacramentales.

Fué sepultado su cadáver en la iglesia de San Salvador; de allí trasladáronse sus cenizas al cementerio de San Nicolás, de donde, al cabo de otras varias traslaciones vinieron por fin á parar al templo de Presbíteros Naturales; y ya es razon que descansasen en paz definitivamente.

La casa que habitó en Madrid fué la de la calle Mayor, señalada con el número 95, y hoy con una lápida que recuerda aquella gloriosa circunstancia.

Al morir dejó á los pobres herederos de sus bienes de fortuna, y al arte heradero de impercederas glorias reconocidas como tales en todo el mundo.

Ciento veinte comedias, mas setenta y tres autos sacramentales, constituyen el teatro de Calderon; dejó tambien multitud de composiciones sueltas; y en unas y en otras producciones, mas notables á fé por el mérito que por el número, aparece el sello brillantísimo de aquella prodigiosa variedad de aptitudes para todos los géneros, de aquella rica y galana fantasia y de aquel poderosísimo talento que hicieron del genio incomparable de Calderon el águila que remontó su vuelo á mas considerable altura, entre todos los grandes géneros que ilustraron el siglo XVII.

*La vida es sueño, El mágico prodigioso, La devocion de la Cruz, A secreto agravio secreta venganza, La dama duende, El médico de su honra, y otras muchas composiciones que obtienen y obtendrán eterno aplauso, son otros tantos monumentos insignes que muestra nuestra patria literaria á la faz y á la admiracion de todo el mundo y otros tantos florones engastados en la gloriosa diadema que ostenta, desde la serena region de la inmortalidad, el insigne dramaturgo, el cumplido caballero, el valeroso soldado, el ejemplar sacerdote Don Pedro Calderon de la Barca.*

## Correspondencias.

Madrid 23 de Mayo de 1881.

Sr. Dtor. de LA UNION VASCO-NAVARRA.

Telégramas recibidos anoche dan cuenta de la reunion autonomista ayer celebrada en el Circo Ecuestre de Barcelona bajo la presidencia del Sr. Pi y Margall. Todos los telegramas estan conformes en ascender á la respetable cifra de 4.000 las personas reunidas para oír al jefe de los autonomistas.

El discurso del Sr. Pi versó principalmente sobre la teoria del pacto que analizó en todos sentidos, extendiéndose en una larga y erudita disertacion histórica, especie de resumen muy abreviado de su libro *«Las Nacionalidades»*.

Habló de la union ibérica solo pactible bajo el régimen federal, y en cuanto á las Provincias Vascongadas declaró imposible su autonomia bajo la dependencia del Estado. «Hoy, dijo, no gritan ya ¡vivan los fueros! sino ¡vivan las autonomias municipal y provincial!»

El Sr. Pi hizo un resumen de su doctrina, recomendando la autonomia á toda costa y por todos los medios posibles. Aconsejó limpiar al partido de perturbadores y puso de manifiesto la heterogeneidad que á su juicio reina entre los elementos con que se quiere llevar á cabo la union democrática, union de todo punto imposible y sobre todo funesta y perturbadora para la democracia.

El discurso del Sr. Pi fué frecuentemente interrumpido por entusiastas aplausos. Al principio y al fin de su conferencia, fué objeto de una verdadera ovacion.

Anoche fué obsequiado con una serenata y para hoy se le preparaba un banquete de dos mil quinientos cubiertos.

Los ministros se han declarado en huelga estos dias, es decir quieren dejar la politica, hasta que pasen las fiestas de Calderon; pero el ministro propone y los candidatos y los comités disponen. Digo esto por que ayer, segun parece, mediaron largas conferencias (que hoy acaso se repitan) entre los Sres. Sagasta, Venancio Gonzalez, y algunos individuos del comité provincial constitucional de Madrid, y se asegura, que estas conferencias tienen por objeto, ver el modo de llegar á un acuerdo sobre candidaturas ministeriales. Los comités de distrito trabajan tambien por su parte para que se les deje la libre designacion de candidatos, á lo que el Gobierno tendrá que acceder si no quiere ahondar mas las divisiones que existen en el partido. Esta noche se verificará en Fornos el banquete con que el alto personal de su departamento quiso obsequiar al señor Gonzalez el dia de su santo, y que por motivos particulares se aplazó.

A este banquete asistirá el señor Sagasta.

Asegúrase en los círculos políticos que el Gobierno expedirá muy en breve una Real Orden dejando sin efecto la otra por la cual se desterró al Sr. Ruiz Zorrilla.

Se ha dictado auto de prision contra el director del *«Demócrata»* por la causa que se sigue á dicho periódico con motivo de uno de sus sueltos ultimamente publicados. El señor Arnau, se halla enfermo al presente, por lo cual no ha podido cumplirse la disposicion del juzgado.

El 1.º de Junio son esperados en esta los duques de Montpensier, de paso para Francia.

Ayer tarde y anoche la feria se mojó. Hoy, segun parece, se repetirán los cuatro truenos y las cuatro gotas de agua, con que la atmósfera festeja tambien á Calderon.

El acto de la distribucion de premios verificado ayer en la Universidad estuvo muy concurrido. Leyeróse algunas de las composiciones premiadas, y francamente algunas merecian el premio porque no tienen rival en su género.

Los actores reunidos ayer tarde en el Teatro Español acordaron asistir tambien á la procesion cívica del dia 27.

Esta mañana á las 10 se ha inaugurado en la Academia de San Fernando el Congreso de Arquitectos.

En este momento (2 de la tarde) se reúne para celebrar sesion pública la Academia Española, y esta noche á las 10 se verificará en el Conservatorio una sesion lírico-dramática por los profesores y alumnos de la Escuela de Música y Declamacion.

S.



La Union Vasco-Navarra.

Bilbao 23 de Mayo de 1881.

LLUEVEN EPISTOLAS.

Como al señor D. Pedro Egaña por lo visto no le absorben por completo la atención ni le roban todo el tiempo los asuntos del partido moderado, se conoce que ha querido entretener sus ratos de ocio descargando sobre nuestras cabezas un chaparrón de epístolas. Al ver el gentil desembarazo con que desde su Túsculo de Cestona suelta carta tras carta, comprendemos la afición un tanto impetuosa y desordenada que le lleva a cultivar el género.

Procuraremos darle ocasión para que satisfaga ese gusto. Y cuenta que en esto damos al señor Egaña un testimonio de deferencia que nos debe agradecer, porque ni á ese entretenimiento epistolar nos arrastra una inclinación irresistible ni tenemos aun absoluta evidencia de que sea provechoso ó siquiera agradable al público.

No nos comprometemos con todo á cultivar la epístola por nuestra parte, pero nos las arreglaremos de manera que el señor Egaña puede seguir epistolizando á troche y moche.

Y no es esto solo lo que en su obsequio nos hallamos dispuestos á hacer: mucho más haremos desde hoy mismo.

A fin de que entre sus cartas y nuestras réplicas no resulte cierta disonancia que en verdad le favorece poco, vamos á disimular el respeto que el señor Egaña nos merece y á prescindir por el momento de la grandísima consideración con que hasta aquí le hemos tratado.

Y no porque estemos conformes con los carlistas y los republicanos que, poniéndose al lado del señor Egaña y combatiendo á los fueristas con su habitual encono, han hallado exceso de moderación, respeto y cortesía en lo que ha dicho nuestro diario para contestar al retirado de Cestona.

No, no es ese el motivo. Por grandes que fueran y muy grandes en efecto han sido la consideración, el respeto y la cortesía con que siempre y especialmente estos días hemos tratado al señor Egaña, nosotros estamos muy lejos de creer que hemos incurrido en exageración alguna. Si hoy bien á nuestro pesar queremos no hacer tanto alarde de los sentimientos respetuosos que la ancianidad inspira, es porque nos duele mucho verla menos respetable cuando baja de la altura en que la pone nuestro respeto.

Seguros estamos de que el señor Egaña nos agradecerá en el fondo que por medio de nuestra mansedumbre, nuestra moderación y nuestra crítica suave y razonada, no hagamos resaltar el tono caustico, mordaz, agresivo y violento que ha usado contra nosotros. El mayor servicio que hoy podemos hacer al señor Egaña es impedir que el *Iruarabat*, al ayudarlo á combatirnos, tenga que confesar, como confiesa, que el venerable patriarca de Cestona contesta con un bofetón á nuestras amistosas caricias y acude á «la sátira mordaz y sangrienta» para replicar á nuestras razones expuestas en tono serio, respetuoso y comedido.

Desde el momento que el Sr. Egaña renuncia á los privilegios de la edad y quiere tomar parte en la contienda no con las armas de la dulce persuasión como el Nestor de la tierra euskara, sino con la terrible fogosidad de un Aguilón colérico y furioso, casi casi podría tomar á ofensa el que con nuestro respeto y cortesía le recordáramos sus años. Si el señor Egaña se cree aun con robustez y brios suficientes para luchar cuerpo á cuerpo y sin ventajas, lo más discreto y respetuoso por nuestra parte es no darnos por entendidos de que el escudo de la ancianidad le cubre.

El mostrarle tanto respeto como hasta ahora sería hacerle ver que bajo sus bellicosos atavíos y sus preseas de soldado descubrimos el venerable patriarca cuya cólera senil nos hace sonreír de lastima; la cortesía con que hasta hoy le hemos tratado solo habría de servir para irritarle, desvaneciéndole en él la lisonjera ilusión de que los golpes de su tembloroso brazo nos aplastan, cuando si doblamos la cabeza es solo por respeto al anciano.

No llamaremos pues en lo sucesivo patriarca ni venerable al señor Egaña, por temor de que tome estas palabras en son de burla y piense que las decimos para poner mas de relieve el contraste entre lo que de él exigen su edad, su posición y sus circunstancias y lo que cegado por la cólera hace hoy contra nosotros.

Si para atacar á los que, consagrándose á la defensa de las libertades patrias con abstracción completa de todo otro interés político, solo debieran tener en contra á los enemigos de los fueros, quiere el señor Egaña seguir usando el arma de la sátira mordaz y sangrienta y los duros apóstrofes, las recriminaciones rencorosas, los dicterios, los insultos, las personalidades mas agresivas, las pullas sangrientas y otros recursos de igual índole que hoy componen todo su arsenal dia-

lectico, sea enhorabuena. Nosotros no podemos remediarlo, pues ya se ha visto que nuestros constantes esfuerzos para apartarle de tan fatal camino han sido inútiles.

Pero si el señor Egaña se obstina en llamarnos apóstatas, desertores, rebeldes y mozalvetes; si continúa asegurando que todos los partidarios de la union vasco-Navarra hemos cometido un acto de humillación vergonzosa al dejar á un lado nuestras opiniones políticas y poner-nos todos bajo una sola bandera para defender á su sombra nuestros fueros; si se empeña en desoír nuestra voz serena y comedida y saltar por nuestras razones para sacar á plaza las personas y ofenderlas con insultos, nosotros sin llegar hasta este extremo, necesitamos tambien cambiar de táctica.

El señor Egaña, como ya hemos dicho, nos lo debe agradecer. En otro caso, entre el tono comedido y razonado de los inexpertos mozalvetes y la desbordada violencia del anciano resultaría tal contraste que parecería no ya una burla intencionada sino un sarcasmo horrible.

Cuando ya habíamos enviado á las casas el artículo anterior hemos leído la nueva carta del señor Egaña que con su preámbulo correspondiente publica *EL NOTICIERO*.

De preámbulo y carta nos haremos cargo cuando les llegue el turno, pues, como decia días atrás el señor Egaña, tambien nosotros tenemos tela cortada para un rato.

Por de pronto debemos indicar, que la nueva epístola de Cestona y su empuñadura nos han producido el mayor asombro, aunque por lo que respecta á *EL NOTICIERO* y al señor Egaña creíamos perdida la facultad de sorprendernos.

REMITIDO.

Bilbao 23 de Mayo de 1881.

Sr. Dr. de la LA UNION VASCO-NAVARRA.

Muy Sr. mio y amigo: la carta del señor Egaña inserta en *«El Noticiero»* del 21 me ha sugerido las siguientes líneas que estimaré se dignen ordenar se publiquen en el patriótico diario de su dirección, dándole por ello anticipadas gracias.

Soy de V. atento S. S. Q. B. S. M.

JUAN A. DE GOYA.

Bilbao 23 de Mayo de 1881.

Sr. D. Pedro de Egaña.

Muy Sr. mio: fresco aun el recuerdo de los elogios tributados á los servicios de V. en favor del país vasco en una de mis correspondencias á «*El Argón*» duéleme tomar la pluma para recoger las sinrazones en que abunda su larga epístola publicada en *«El Noticiero»* del 21 y para contestar á las ofensas que á los verdaderos unionistas nos infiere sin motivo, sin justicia y sin verdad.

LLámanos V. «delegación insignificante y desprestigiada de mozalvetes ó de desertores» y pregunta V. «¿Es esto cierto ó no? A esta pregunta debo yo contestar por mi parte, señor Egaña, me lo pide mi dignidad, me lo reclama mi consecuencia política, me lo exige el amor inmenso á mi país, elevado á las esferas de la abnegación y del sacrificio, que usted no quiere apreciar, y que los unionistas de verdad han tenido alientos para realizar en el ara santa de las instituciones de nuestro pueblo. Pues bien, lo cierto es que no ha demostrado V. la insignificancia y el desprestigio que nos atribuye sin fundamento sólido: que si tales acusaciones son propias de los partidos políticos, nuestros irreconciliables enemigos, la significación y el prestigio de un buen hijo son mas grandes y mas solemnes cuanto mas por completo se aparta de los que se alejan de su madre y cuanto mas por entero se consagra á su único servicio.

No es cierto que la union vasco-Navarra, á la que con honra pertenecemos, sea una legión, como V. dice, de «mozalvetes ó desertores»; no, esto no es verdad Sr. Egaña. Lo que sí es cierto, que en la Union vasco-Navarra con exclusión de todos los partidos transiberos hay jóvenes de inteligencia suficientemente clara para conocer que los únicos obstáculos para realizar la union de todo el país son esos partidos, cuya ayuda dice V., con todos sus años y experiencia, que debemos utilizar y estos jóvenes mozalvetes están viendo un día y otro en cuantos actos políticos ejerciten sus fuerzas los partidos que solo sirven para separar, para dividir, para despertar odios, para alimentar enconos, para producir discordias y disensiones. Diganlo las últimas elecciones municipales de esta villa y háganos el Sr. Egaña el favor de explicar qué ayuda se han prestado los dos bandos en que se han dividido en la lucha para apretar los lazos de union dentro de la misma Sociedad á que pertenecen unos y otros. ¿Es esa la union cuya paternidad reclama el Sr. Egaña? La union con los partidos políticos no puede ser otra, pues la cuestión de preferencia en favor del país la interpretarán las banderías al través del prisma de su política. ¿Qué prueba mas tristemente el asunto que la que está dando contra la obra del Episcopado y del Pontificado el partido político que en cuestión de preferencias coloca sus intereses sobre los intereses de la Iglesia? Si pues el partido carlista combate hoy con su jefe á la cabeza á la Union Católica, ¿qué podemos esperar de los partidos políticos y sus jefes de aliento el Ebro tratándose de la Union vasco-Navarra? Guerra y nada mas que guerra, discordias y nada mas que discordias, desunion y nada mas que desunion. Si ha de haber union sincera y cordial de todos los vasco-Navarros en el altar foral y sin ella no hay salvación posible para la causa de las libertades euskaras

como lo dice V., Sr. Egaña, los mozalvetes de la union vasco-Navarra entienden que para que esta union no sea un mito y una farsa, para que esta union, salvadora de nuestras cada vez mas queridas libertades, sea una verdad práctica no hay mas que un medio, el apartamiento de todo lo que separa, el alejamiento de todo lo que divide, la separación de todo lo que parte, disgrega y aleja, la exclusión absoluta de todos los partidos políticos, gérmenes eternos de constantes divisiones, sin las cuales no tienen razon de ser, no tienen vida. Por eso los mozalvetes de la Union práctica, alocacionados con los dolorosos ejemplos de la historia, han tenido fuerza de voluntad para arrancarse del corazón la espina política que le desangraba y limpiar de la levadura castellana ante el altar foral porque han comprendido que sin el sacrificio de sus opiniones no hay salvación posible para la causa de las libertades euskaras. ¿Quién hay aquí que sea pueril? ¿Quién es el desertor? ¿Quién el apostata?

De la juventud es el porvenir y el porvenir es del país. En la union vasco-Navarra hay jóvenes y viejos, ricos y pobres, eclesiásticos y seculares, vascongados que ilustraron su patria con la pluma y la defendieron en el campo de batalla y patricios distinguidos que en épocas de prueba demostraron con el valor de sus actos el temple de sus cívicas virtudes.

¿Quién es el desertor? ¿Será acaso el que, queriendo y creyendo defender las libertades de su país, ha militado en un campo político y cuando se ha desengañado de que todos los bandos son enemigos de su pueblo querido los ha abandonado para seguir defendiendo siempre al objeto constante de su amor? Este para mí es el vascongado leal y consecuente.

¿Quién es el apostata? Por ventura el que se aparta de todo lo que le aleja de su Dios y de sus Fueros?

Para mí este es fiel cristiano á prueba de sacrificios.

Pero si V. no está dispuesto á hacer el sacrificio de su opinion política y aboga por una union con elementos antagonicos dentro de ella, quédesse enhorabuena con la paternidad de ese engendro inverosímil en condiciones viables á mi modo de entender, y deje á estos mozalvetes que realicen la obra de la abnegación sin dar el doloroso ejemplo de atacar con tanto desenfado á los que se acogen á la sombra del árbol santo de sus glorias marchitas por la ira abrasadora de los partidos.

¿Oree V. y quiere la union de todos los que amamos el suelo natal y sus sabias instituciones con preferencia á cualquier otro afecto, compromiso ó deber de interes personal ó de partido? Quédesse pues siendo el jefe y padre, si V. quiere, de esa union que á nosotros no nos satisface, precisamente porque tenemos lo que V. nos niega, que es voluntad propia; que si nos enloqueciéramos y nos dejáramos llevar de palabras galanas y nada mas por que nos hablan de fueros no falta galanura en las suyas ni se echan de menos en sus escritos los nombres de tan caros objetos y sin embargo ni nos enloquecen, ni nos arrastran.

Los mozalvetes de la Union vasco-Navarra queremos la union de todos los que aman el suelo natal y sus sabias instituciones con exclusión de cualquier otro afecto compromiso ó deber de interes personal ó de partido; queremos la exclusión de los partidos porque con ellos no comprendemos union posible y no nos satisface la expresion preferencia porque estamos viendo como la entiende en la actualidad un partido aun en materia á donde no llega su competencia. Además la distinción de política de allende y aquende el Ebro tiene poco de unionista y mucho de acomodaticia que desde de la sinceridad vascongada y solo encuentro cómoda para conestar cierta clase de condescendencias perjudiciales á los sagrados intereses de nuestros pueblos. No es V. justo cuando llama revolucionario al banquete, cuadra mejor ese calificativo al partido moderado, mas ducho en esa clase de ejercicios. Nuestro banquete fué de paz, de concordia, de amor á nuestro país, sin que una sola palabra viniera á turbar la prodigiosa armonia que reinara entre contenedores de comensales.

Dice V. que no ha pertenecido ni pertenece á nuestra Union y la moteja de *exclusiva, antipatriótica y contrarprodecente* y nos apellida *soldados bisoños y apóstatas*. La respetabilidad de sus años y de sus méritos antiguos, que de los actuales nada tendrá que agradecerle el país, me impiden trasladar al papel lo que yo creo causa y motivo, no en modo alguno razon, de la descompostura de V. contra los hijos puros de este país, cuya conducta no está V. al parecer en condiciones deimitar.

Pues sino ha pertenecido V. á nuestra union ¿porqué se queja de no ser nuestro jefe. Y ¿porqué con tanta injusticia como desenfado se desata V. contra el patriota á quien sus y merecimientos le han colocado en el lugar que dignamente ocupa en la Union única posible y salvadora de nuestras glorias? Sabe V. que nuestra Union no excluye á nadie que quiera pertenecer á ella y la llama exclusiva, sabe V. que defiende los intereses puros de nuestro suelo y la llama antipatriótica, sabe V. que nuestro lema es Dios y Fueros únicamente y le llama banderín de enganche, sabe V. que pertenecen á la Union que V. denuesta muchos amigos suyos y los apellida bisoños y apóstatas ¿qué es esto, señor Egaña?

¡Ah! después de esto ¿qué mayor prueba se quiere de los estragos que causa el apasionamiento político?

Sostenemos sí ¿qué haremos: sino sostener? la salvadora bandera de *Juanguicóla eta Foruak* cada vez con mas empeño en frente de los partidos políticos nuestros enemigos mortales, con el profundo dolor de ver formado en los primeros puestos de uno de ellos á quien no creíamos capaz de escribir lo que estos días escribe en contra de la Union vasco-Navarra con exclusión de los partidos políticos que han labrado nuestra ruina.

JUAN A. DE GOYA.

Gacetillas.

Con el presente número recibirán nuestros suscritores un prospecto de la excelente Revista vascongada *Euskal-erria* que lo recomendamos.

Ayer á la una del día descargó un grande aguacero sobre esta villa acompañado de truenos. El extraordinario calor que se dejó sentir desde las primeras horas de la mañana presagió la tormenta algunas horas antes de haber sido descargada.

Don José del Castaño y D. Valentín Valle, vecinos de Bilbao, ha solicitado el primer 25 pertenencias para la mina denominada «Constancia», sito en término de Sarratzen, y el segundo 12 para la mina «Fortuna» sita en Alonsotegi, ambas de mineral de hierro.

Los alumnos matriculados en el presente curso en el Instituto Vizcaino que hayan de examinarse tanto en los ordinarios como en los extraordinarios, abonarán en la Secretaría antes del 1.º de Junio próximo los derechos académicos correspondientes, ó sean cinco pesetas en metálico por cada asignatura.

Durante la segunda decena del corriente mes se han registrado en el Juzgado municipal de esta villa 51 nacimientos y 40 defunciones.

Una lancha de la Cofradía de Santander ha hallado en la mar un bote salvavidas sin rótulo.

La Gaceta ha publicado una real orden declarando días de fiesta nacional los días 25, 26 y 27 consagrados á conmemorar el Centenario de Calderón.

Por los forales del puesto de Gallarta fué detenido por indocumentado el día 23 del mes corriente y puesto á disposición del señor Alcalde de Abanto y Ciérvana, Anastasio Fernandez, natural y vecino de Fontecha (Alava) soltero de 40 años de edad y de oficio jornalero.

Ayer por la mañana riñeron amo y criado, resultando este al parecer levemente contusionado.

Estando ayer tarde un individuo limpiando un patio cayó sobre él la silla con que estaba jugando una niña de corta edad en una de las ventanas de la casa, hiriéndole en la frente.

Ayer fueron puestos á disposición del señor Juez municipal tres individuos por haber abofeteado, uno de ellos á una chica en Iturburu, otro á un hombre en San Francisco y el tercero en la parte del Campo Volantín tambien á otro hombre.

Anteanoche fué curado en el hospital un joven que en riña con otro recibió una herida en la cabeza.

Tambien fué curada en la misma noche en el hospital una mujer que de las palabras vino á las manos con una vecina quien la hirió en la cabeza.

La Biblioteca de Instrucción y Caridad ha enriquecido su catálogo con una numerosa y escogida colección de obras de derecho debida á la generosidad de D. José Luis Torres Vildósola.

El domingo por la tarde robaron al alcalde de Paris, que en el mismo día había llegado á Madrid. El reloj que llevaba en el bolsillo. Con tal motivo decaíe que según noticias que directamente del extranjero han recibido las autoridades, parece que muchos, y los mas conocidos rateros de Paris y Londres, se hallan en Madrid estos días, donde funcionan constituidos en sociedad, amenazando, según las trazas, con no dejar ni un reloj en el bolsillo de su dueño.

Las autoridades están sobre aviso, y es de creer que no consigán aquél su intento.

El señor cura párroco de San Ginés costea una gran tirada de la partida de bautismo del inmortal Calderón acompañada con algunos puntos biográficos, la cual será distribuida á los fieles que en estos días acoran al citado templo.

Se asegura que uno de los acólitos de dicha iglesia es el pariente mas directo del celebrado dramaturgo.

Sección marítima.

Aduana de Bilbao.

Lanchon español Sebastian, de Bayona con 4000 tablas de pino. Julio Vanderhaege.

Bergantín inglés Boote, de 248 toneladas, de Newport, á granel con 372 505 kilogramos carbon de piedra y 52527 kilogramos carbon de coque, orden.

Lanchon español San Antonio, de 39 toneladas, de Bayona, con 8200 tablas y listones de pino, J. Vanderhaege.

Vapor español Bilbao, de 376 toneladas, de Londres con 11 cajas vischery y té, J. Gunter; 17 bultos té, E. Amann, una caja piano, R. Rochertl; una caja carton, Fourcade y Gurtubay; una caja cables V. Juan E. Delmas; 30 tambores cables V. Ardiago; 40 cajas agua mineral, R. Ardiago; 23 cascos aceite de coco, á la órden, una caja libros, M. V. Smul; 8 cajas medicinas, Q. Pinedo; 4 pipas aceite. F. Tellechea; 5 cascos aceite orden; 5 bultos bombas, M. Rueda; una caja herramientas id.; 2 cajas molduras, Angel Velasco; 100 cascos cerveza, B. Larrea; una caja té, E. Garcia; una caja cartuchos; una jalde; 4 cascos pintura, Epalza hijos; una caja cartuchos, Rica hermanos; 101 bultos alambre, orden; 10 retortas, M. Trubina; un fardo maestras, M. Rueda; 2 cajas tela, Richa hermanos; un fardo hilaza E. Aman.



LLOYD'S LIST.

Aberdeen 20 de mayo.—Llegó «Genisa» (v.) Pardo, de New-York. Newport, 20.—Llegó «Hero» (v.) de Bilbao. Id. Portugalete (v.) de Brudux. Rouen, 20.—Llegó «Clara» (v.) Linklater, de Glasgow. Burdeos, 21.—Llegó «Loqueitio» (v.) Anluiza, de Bilbao. Canal de Suez, 21.—Llegó «Aurora» (v.)

Crónica religiosa.

Santo de hoy.—Miercoles 24 de Mayo, San Gregorio VII. Santo de mañana.—San Felipe Neri. CULTOS.—En el ejercicio de las Flores de María predicará esta tarde en la parroquia de Santiago un Reverendo P. Pasionista.

BOLSA DE MADRID DEL DIA 23.

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '3 por 100 consolidado interior', 'Id. id. exterior', '2 por 100 amortizable', etc.

BOLSA DE PARIS DEL DIA 18

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes items like '3 por 100 francés', '5 por 100 id.', '3<sup>o</sup> consolidado español interior', etc.

Anuncios preferentes.

SASTRERIA

DE ECHEGARAY.

Español y extranjero. Especialidad en género Extranjero. CALLE DE LA SOMBRERERIA, NÚM. 2, BILBAO. 13

Almacén de novedades

EN RELOJERIA Y JOYERIA. Taller mecánico de Relojería y Optica SU DUEÑO y DIRECTOR JOSE DE ARRIBALZAGA, CRONOMETRISTA. Garantía en todos conceptos. PRECIO FIJO. Plaza Nueva, número 1, Bilbao. 88—c.

AYUNTAMIENTO DE BILBAO.—REMATE.—El Excmo. Ayuntamiento de esta villa, competentemente autorizado al efecto sacará a público remate y a vela encendida en sus Casas Consistoriales el día 23 de Junio próximo, á las cuatro de su tarde, los antiguos edificios destinados á Matadero de reses el uno, y á la venta de carnes el otro, sitios ambos en la calle del Matadero, con sujeción á las condiciones facultativas y económicas que así como el plano, tasación y descripción de los edificios, se hallan de manifiesto en la oficina de las obras municipales, todos los días no feriados desde las nueve de la mañana hasta las tres de la tarde.

Cada uno de dichos edificios, se rematará separadamente: el primero, ó sea el destinado á matadero, sobre la base de 148.720'50 pesetas y el segundo destinado á la venta de carnes, sobre la base de 103.354'70 pesetas. Cada puja será de 300 pesetas para el primero y de 200 para el segundo.

A los ocho días de causado el primer remate se abrirá el segundo, previo el oportuno anuncio, para la mejora de un cinco por ciento de la suma en que se hubiere causado el remate anterior, procediéndose en todo con arreglo á lo establecido en las condiciones.

Casas Consistoriales á 24 de Mayo de 1881.—El Alcalde Presidente, Manuel de Lecanda. 1—4 a

NUEVO RESTAURANT DE BRIGIDA.

FRENTE AL TEATRO NUMERO 8, donde se sirve á todas horas á la carta á precios arreglados. Cocina Española Francesa é Inglesa tambien se hacen platos de encargo para fuera. 1—6

BIBLIOTECA «INSTRUCCION Y CARIDAD.»

PLAZUELA DEL INSTITUTO. Lectura á domicilio, 4 reales mensuales. Id. á domicilio y gabinete, 6 rs. id. Consta de 12.000 volúmenes y 160 publicaciones periódicas. 4

ALCALDIA DE LA ANTEIGLESIA DE BARACALDO.

REMATE.—El Ayuntamiento de esta Anteiglesia, en su sala Consistorial, procederá el próximo Domingo veinte y nueve del corriente á las once y media de la mañana, y á igual hora del Domingo siguiente, al primer remate á venta libre de los abastos y arbitrios municipales del vino, artículos de abacería y despacho de carnes frescas, durante el año económico de 1881 á 1882, bajo las condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaría de este Municipio. Baracaldo 19 de Mayo de 1881.—El Alcalde, Angel de Uria. 3—3

Se vende por un precio arreglado una casa en Lamiaco.

Informarán en el Arenal núm. 2, entresuelo. 8

Bordadora.

Hay una que ofrece sus servicios á precios sumamente arreglados.—Ascao número 6, cuarto piso, izquierda. 16

En traspaso.

Se cedería una tienda de Ultramarinos muy buena y en uno de los sitios mejores de la villa. Darán razon Ronda número 5 almacén 4—c

CIUDAD-CONDAL. Ascao 2. PRECIO FIJO. Ascao 2. BARATURA SIN RIVAL. Especialidad en merinos, telillas, retortas y otros artículos. Espacioso local, ensanchado recientemente por ser insuficiente el que antes teníamos. Agotadas las primeras remesas de géneros de novedad recibidos hemos tenido que hacer nuevos encargos que están llegando frecuentemente, lo cual nos proporciona la ventaja de poder enseñar á cada momento vestidos nuevos de los salidos en Paris á última hora, á precios económicos.

TRANVIA DE BILBAO A SANTURCE.

En las oficinas de esta Compañía, Rivera número 10 principal, se hallan de manifiesto los pliegos de condiciones para el suministro de rails de acero Bessemer, placas de union, tornillos etc necesarios á la construcción del espresado tranvia. Así mismo se hallan de manifiesto los relativos á la colocación de la via y obras accesorias. Tanto estas propuestas, como la de largueros y traviesas de roble, anunciada anteriormente, se reciben en dichas ofi-

cinas hasta las 6 de la tarde del día 11 de Junio próximo; y el día 13, elegirá la Compañía entre las presentadas, las que considere mas convenientes á sus intereses.

Se reserva, sin embargo, el derecho de no admitir ninguna, sino las juzgase aceptables y tambien, el de adjudicar en lotes el suministro de la madera ó la colocación de la via.

Todas las comunicaciones irán dirigidas al Ingeniero Director D. Laureano Gomez Santa María 2—5

Venta de Casa

Procedente de la cesion de bienes de D. Nicolás de Olaguibel, se vende la casa llamada «Palacio Nuevo» con su bodega señalada con el número 3 de la calle de Barrencale en la villa de Plencia. Los que deseen hacer proposiciones, pueden dirigirse á don Pedro de Echevaria Santa María 2 ó á D. J. Luis Basterra Jardines 9 Escritorio. 22

TEJAS DE MARSELLA Y BURDEOS. Dirijirse á D. Teodoro H. de Maruri, Estufa núm. 1. 30—30

Buques á la carga.

Compañía Vasco-Andaluza.

Linea regular de vapores entre Bilbao y Sevilla y puertos intermedios. Salidas de Bilbao todos los jueves. El jueves 26 de Mayo saldrá el vapor VASCO-ANDALUZ. 6 Capitan D. Juan Zaracodégui. Lo despacha su consignatario D. E. Coste y Vildó-sola y los corretores señores Aznar y Zubiria.

PARA SEVILLA Y ESCALAS.—Saldrá de este puerto el 27 del corriente el vapor LEONOR. Capitan D. Santos Muñiz. Admite carga y pasajeros, y para su ajuste dirigirse á sus consignatarios señores Vicuña y Medina 4—8

PARA AMBERES.—Saldrá dentro de breves días el vapor español CALDERON. Capitan D. Juan de Juan. Admite carga y pasajeros, para cuyo ajuste puede entenderse con su consignatario D. Ricardo Rochelt ó corredor D. Antonio Zuazo. 6—8

PARA SEVILLA.—Con escalas en puertos intermedios. Saldrá dentro de breves días el vapor español VALDES, Capitan D. Eduardo Abaroa. Admite carga y pasajeros, para cuyo ajuste puede entenderse con su consignatario D. Ricardo Rochelt ó corredor D. Antonio Zuazo. 8—8

IMPRENTA DE P. VELASCO. Calle Nueva número 2, principal.

cuando pasó por delante de ella, y manifestar sus deseos de viva voz. No veo esto muy claro. Pasaré la noche en misilla. «Dexter se prepara. Abre su puerta; ruéda con mucho cuidado su silla por el corredor; cierra las puertas de las dos alcobas que estaban desocupadas, y échala las llaves y entra en la suya.» —Ahora—dijo para sí—si oigo abrir con cuidado y apenas sin ruido una puerta en esta parte de la casa, sabré de seguro que es la puerta de la alcoba de la señora de Beaully. Empujó su puerta, dejándola entreabierta lo menos posible para ver, en caso necesario, lo que pasaba por el corredor. Después apagó la luz, y esperó con la vista fija hacia fuera, como el gato que espera que pase el ratón. El corredor es el único sitio que hay que vigilar, y una sola lámpara es la que le alumbraba toda la noche. Dan las doce; nada aun; oye los cerrojos y las cerraduras de las puertas de la planta baja; pero no se oye mas. Las doce y media; nada aun; la escena sigue en silencio sepulcral. La una, las dos, el mismo silencio. Las dos y media. Algo llama la atención de Dexter. Oye un ruido cerca de su habitación, en el corredor. Es el ruido de una puerta que se abre con grandes precauciones; esta puerta no puede ser otra que la de la señora de Beaully, la única ocupada. Dexter se deslizo sin hacer el menor ruido fuera de su silla con ayuda de sus manos, y fué á colocarse á la puerta de su cuarto para escuchar. Oyó que se cerró la puerta; vió una sombra, y acto continuo retiró su cabeza de la puerta, donde de seguro nadie le había visto. ¿Qué vió? ¡La señora de Beaully! Lleva sobre sus hombros el manto que usa habitualmente. Desaparece instantáneamente, despues de haber pasado por delante de la cuarta alcoba, dando vuelta al ángulo recto, que se forma con otro segundo corredor llamado del Sud. ¿Qué habitaciones son las que tienen su entrada por este

corredor? Tres. La primera es el pequeño gabinete de estudio citado en la declaración de la asistenta. La segunda es la alcoba de la esposa de Eustaquio. La tercera, la de su marido. ¿Qué es lo que iba á hacer la señora de Beaully, tan cansada como estaba, en esta parte de la casa, á los dos y media de la mañana? Dexter se decidió á correr el riesgo de ser visto y á hacer un reconocimiento. ¿Sabéis cómo Dexter hizo su viaje explorativo, sin valerse de la silla? No habéis visto á ningun pobre imposibilitado arrastrarse por el suelo y andar a gatas? Debo antes de continuar demostrároslo. —Ya os vi saltar ayer—me apresuré á contestar.—Continuad os lo suplico, continuad vuestro relato, continuad! —¿No os gusta mi manera de hacer interesante una historia?—me preguntó.—¿No soy interesante en el relato. —Todo lo interesante que puede desearse, Sr. Dexter. Continúa, continúa! Estoy ávida de saber el fin. Se sonrió de esté elogio sincero, que el pobre hombre atribuía solo á su talento. —Soy tambien muy hábil en el estilo autobiográfico. ¿Queréis que os dé una prueba para variar el sistema? —Lo que queráis—exclamé—pero continuad. —SEGUNDA PARTE: ESTILO AUTOBIOGRÁFICO.—dijo—llamándome la atención con un gesto. Seguí á todo lo largo del corredor de los amigos y díla vuelta al corredor del Sud. Me detuve ante el gabinete de estudio. La puerta estaba abierta, pero no había nadie dentro. Entré y llegué á la puerta que comunicaba con la alcoba de la señora de Eustaquio. La llave estaba echada. Miré á través de la cerradura. ¿Había colocado algo en la parte interior para que no se pudiera mirar? No lo sé. Lo que puedo decir es que era imposible ver nada. Escuché. No oí nada. La misma oscuridad, el mismo silencio

—Sospechar!—repitió con desden —No hay para mi este punto si- señora de Beaully ha envenenado á la primera esposa de Eustaquio Maquiara ni la sombra de la duda; la callan.

Señora de Beaully ha envenenado á la primera esposa de Eustaquio Maquiara ni la sombra de la duda; la callan.



## 2,000,000 DE REALES A GANAR.

Tan enorme cantidad es en el caso más feliz el premio mayor del próximo Sorteo de Dinero aprobado por el gobierno en Hamburgo (Alemania.) El gobierno de la ciudad libre de Hamburgo garantiza, con toda la hacienda pública del puntual desembolso de los premios. Perteneciendo Hamburgo á las ciudades más ricas de Alemania no cabe duda la solidez de la empresa. Además del enorme premio mayor de 2,000,000 de Reales que en el caso más afortunado se puede ganar en este Sorteo de Dinero el mismo contiene especialmente los premios siguientes:

Reales.	Reales.	Reales.	Reales.
1 premio mayor de 1.250,000	1.250,000	24 premios de 50,000	1.200,000
1 premio de 750,000	750,000	5 » » 40,000	200,000
1 » » 500,000	500,000	3 » » 30,000	90,000
1 » » 375,000	375,000	54 » » 25,000	1.350,000
1 » » 250,000	250,000	5 » » 20,000	100,000
2 premios » 200,000	400,000	105 » » 15,000	1.575,000
3 » » 150,000	450,000	263 » » 10,000	2.630,000
4 » » 125,000	500,000	12 » » 7,500	90,000
2 » » 100,000	200,000	2 » » 6,000	12,000
12 » » 75,000	900,000	631 » » 5,000	3.155,000
1 premio » 60,000	60,000	etc.	etc.

En junto 51.700 premios que serán sorteados en 7 secciones. Existiendo tan solo 1000000 billetes la probabilidad de ganar es grandísima pues deben ganar más que la mitad de todos los billetes.

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa para todas las extracciones de las dos primeras secciones.

**90 Reales por un billete original entero,**  
**45 Reales por medio billete original,**  
**22 1/2 Reales por la 4.ª parte de un billete original.**

Observamos expresamente que no remitimos sino billetes originales revestidos del escudo de armas del gobierno y de la firma de la dirección general del Sorteo. Son pues, billetes originales tambien los medios y cuartas partes.

Al dar la orden sirven remitir al mismo tiempo el importe de los billetes encargados en letras sobre Madrid, Barcelona u otros puntos principales de España, libranzas de Giro Mútuo, billetes de banco españoles ó sellos de correo de ese país.

Tan pronto como recibamos la remesa remitimos los billetes por correo en carta cerrada. Inmediatamente despues de cada extracción mandamos á cada tenedor de billete la lista oficial de la misma. El importe ganado está desde luego á disposición. Nuestras relaciones con todas las plazas principales de España nos permiten desembolsar los premios ganados tambien en el paradero de los premiados. Trmbien se publican despues de cada extracción los premios en todos los periódicos principales. Rogamos dirigirmos con toda confianza y directamente los encargos á la brevedad posible, pero de todos modos ántes del principio del Sorteo y en ningún caso en fecha posterior al

**15 de Junio próximo**

por empezar irrevocablemente en esta fecha el sorteo.

La casa expendedora principal del Sorteo

**ISENTHAL Y C. A**  
**HAMBURGO**  
 (Alemania.)

Llevamos en castellano la correspondencia con nuestros clientes. Las cartas llegan á las 80 horas de España á Hamburgo. Hace casi 100 años que existe nuestra casa la cual es conocida en todas partes en España. Damos gracias al público español por la confianza que hasta la fecha nos ha dispensado y prometemos mostrarnos dignos de la misma tambien en lo sucesivo sirviendo exacta y prontamente cuantas órdenes se nos dirijan. 2 a—10 J.

## SUN FIRE OFFICE

SOCIEDAD INGLESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

ESTABLECIDA en LONDRES desde el AÑO 1710.

REPRESENTANTE PRINCIPAL EN ESPAÑA

**D. Ramon de Bastera.—BILBAO.**

Suma asegurada en 1879: **262.492,161** libras esterlinas

O SEAN RVN 49 26.2.246.100.

El comportamiento de esta compañía en los innumerables siniestros ocurrido en los 171 años que cuenta ya de existencia comportamiento al que debe la preferencia que el público concede á esta poderosa Compañía, que ha rado siempre á la cabeza de todas las de igual clase en Inglaterra existentes, mejor garantía para los asegurados.

Los siniestros se pagan pronto y liberalmente sin deducciones ni cuantos.

Las condiciones de sus pólizas son infinitamente más ventajosas para asegurado que las de las demás Compañías.

Los seguros se efectúan á las mismas primas que estas. 29-30 a

### GRAN DESCUBRIMIENTO



BLANCO Y MORENO

Desinfectando el Aceite de Hígado de Bacalao, Mr Chevrier ha dado á esta preciosa preparación terapéutica un olor y un sabor agradables que no le perjudican en ninguna de sus propiedades.

Este importante descubrimiento, que ha valido á su autor una Medalla de Honor, ha generalizado por todas partes, el empleo del Aceite de Hígado de Bacalao Desinfectado.

Los Médicos lo ordenan con preferencia á todos los otros, para todas las enfermedades en que el Aceite de Hígado de Bacalao está prescrito.

Vease, para más amplios detalles, los informes médicos, contenidos en el prospecto que acompaña cada frasco.

FERRUGINOSO DE CHEVRIER

Mr Chevrier ha completado su descubrimiento asociando el yoduro de hierro al Aceite de Hígado de Bacalao desinfectado. Este Aceite de Hígado de Bacalao ferruginoso, conserva todas las propiedades del aceite y del hierro, se digiere facilmente y no acarrea constipaciones. Es pues, preferible á las otras preparaciones ferruginosas (Píldoras ó Jarabe) y se toma en todas las enfermedades en que se emplea el hierro: Tisis pulmonar, Bronquitis, Raticismo, Escrofutas, Enfermedades de la Piel Gota, Reumatismo crónico, Catarros antiguos, Dispepsias, las convalecencias débiles y debilidades de constitución.

Farmacia de Chevrier, en PARIS, 21, faubourg Montmartre.

En la misma farmacia, se hallan el Vino y Elixir de Coca excelentes preparaciones tónicas.

El Tafetan Vulnerario al Arnica para curacion de llagas, heridas, cortes y contusiones.

Las Granulas de Bismuth, compuestas, contra las diarreas, disenteria, males de estómago, etc

## ÉLIXIR Y VINO DE J. BAIN

DE COCA DEL PERU

TÓNICO Y FORTIFICANTE, ESTIMULANTE ENERGICO

El reparador más poderoso de las fuerzas gastadas y eficazísimo contra las afecciones nerviosas más graves, las de la espina dorsal, del cerebro, del corazón. Cura tambien la ceguera, hipocondría y locura melancólica, atajando los desórdenes de los órganos genitales y preservando la apoplejía. En el Perú y Bolivia su reputación es inmensa.

PASTILLAS digestivas de COCA, mismas propiedades.

Depósito general, en Paris, E. FOURNIER y C. 58, rue d'Anjou-Saint-Henri.

XXX.

### LA ACUSACION DE LA SEÑORA DE BEAULY.

Me puse de pié y miré á Misérrimus Dexter. Estaba demasiado agitada para poder hablar. Mis sospechas no llegaron á confirmarse hasta no haber oído aquellas palabras, dichas con un tono de convicción profunda y absoluta.

Todo lo que yo había pensado era que este hombre extraño, por un efecto de la casualidad, participaba de mis opiniones respecto á la señora de Beaully. Y ahora oía de sus mismos labios, sin vacilación, sin reserva, la siguiente declaración: «No hay para mí siquiera ni la sombra de la duda; la señora de Beaully ha envenenado á la primera esposa de Eustaquio Macallan.»

—Sentaos repuso Dexter con tranquilidad y no temáis nada. Nadie puede oírnos en esta habitación.

Volví á ocupar mi silla y me tranquilicé un poco.

—¿Habeis dicho á alguien lo que acabais de decirme?

—Tal fué la primera pregunta que me dirigí Misérrimus Dexter.

—¿Jamás! Nadie sospecha siquiera mi pensamiento.

—¿Ni los abogados?

—Ni los abogados.

—Ninguna prueba legal—dijo Dexter pensativo—hay contra la señora

de Beaully. No se puede invocar más que una convicción moral.

—Seguramente—repuse yo—pero si la hubiéseis buscado, acaso la habríais encontrado.

Se rió de mí idea.

—¡Miradme!—dijo.—Un hombre postrado puede proceder á semejante averiguación? Además, otros obstáculos me corraban el camino. No acostumbro á moverme sin necesidad. Soy hombre muy precavido, aunque no os hayais apercibido de ello. Mi inconmensurable odio hacia la señora de Beaully no podía ocultarle. Si los ojos revelan los secretos, esa señora debe haber descubierto que yo tenía hambre y sed de verla en las manos del verdugo. Y la verdad es, que siempre me miraba con temor. Si fuera necesario describiros todas sus astucias, todos los recursos del lenguaje no serian bastantes. Tened en cuenta para formar una idea, aunque aproximada, esta comparación: yo soy positivamente astuto; el diablo es comparativamente más astuto; la señora de Beaully es superlativamente más astuta. ¡No, no! Si ella llega á ser acusada en esta época tan distante ya de la en que cometió su crimen, no será por un hombre... lo será por

una mujer que no la sea sospechosa, por una mujer que la expiará con la paciencia de un tigre, á quien el hambre devora...

—¡Decid una mujer como yo!—exclamé interrumpiéndole.—Estoy dispuesta á intentar esta empresa.

Sus ojos brillaron, sus dientes se dejaron ver bajo sus bigotes, y sus manos se elevaron maquinalmente.

—¿Y creéis conseguir vuestro objeto?—me preguntó.

—Ponedme en vuestro lugar—contesté—comunicadme la convicción moral, como decís, que tenéis... ¡y vereis!

—¡Lo consiento exclamó él.—Decidme ante todo una cosa. ¿Cómo habeis llegado vos que no sois de este país, á sospechar de esa señora?

Le expliqué lo mejor que pude las diversas noticias que pude recoger de las declaraciones de los testigos. Insistí sobre todo en ésta: que la señora de Beaully se había ausentado precisamente cuando Cristina Owensay había dejado sola á la esposa de Eustaquio en su alcoba.

—¡Os ha llamado la atención este hecho!—exclamó Misérrimus Dexter.—¡Sois una mujer admirable! ¿Qué hacia esa señora la mañana del día en que murió envenenada la señora de Eustaquio? ¿Y durante las sombras hora de la muerte dónde estaba? Puedo deciros al menos dónde no estaba, y no estaba en su habitación.

—¡Ella no estaba en su habitación!—repetí yo.—¿Estais realmente seguro de esto?

—Estoy seguro de todo lo que digo cuando hablo de la señora de Beaully, no lo olvidéis nunca. Y ahora escuchad. Es un drama, y yo tengo gran habilidad para contar dramas. Juzgareis por vos misma. Fecha, el 20 de octubre. Lugar de la escena, un corredor llamado el corredor de los amigos de Macallan que iban á visitarle á Gleninch. A un lado una hilera de ventanas que daban al jardín; al otro lado las puertas de cuatro alcobas con su

gabinete. Primera alcoba, á contar desde la escalera, ocupada por la señora de Beaully; segunda alcoba, vacante. Tercera alcoba, ocupada por Misérrimus Dexter. Cuarta alcoba, vacante. Esta es la escena. El momento; las once de la noche.

Dexter desnudo en su alcoba.—(Entra Eustaquio Macallan):

Eustaquio.—Querido amigo mío, ten cuidado de no hacer ruido; no ruedes tu silla de un extremo á otro del corredor esta noche.

Dexter.—¿Por qué?

Eustaquio.—La señora de Beaully ha ido hoy por la mañana á Edimburgo con algunos amigos y ha vuelto excesivamente fatigada; ha subido directamente á su alcoba para acostarse.

Dexter (con tono irónico).—¿Qué aire tiene cuando está excesivamente fatigada? ¡Siempre está tan bonita!

Eustaquio.—No sé, no la he visto. Se ha metido en su alcoba sin decir nada, ni detenerse á hablar con nadie.

Dexter (con cierta lógica).—Si ella no ha hablado con nadie, ¿cómo sabes que está fatigada?

Eustaquio (con un pedazo de papel en la mano).—¡Qué tontería! He encontrado este papel sobre la mesa de la sala baja. Acuérdate de lo que he dicho para encargarle el silencio. ¡Buenas noches!

Eustaquio se retiró. Dexter miró el papel y leyó estas líneas trazadas con lápiz.

«Llegó en este momento. Te suplico me dispenses el que vaya á acostarme sin darte las buenas noches. Ha andado mucho, y estoy horriblemente cansada.—Elena.»

Dexter sospecha de todo por naturaleza. Dexter sospecha de la señora de Beaully. No importa por qué razón; no es el momento de averiguarlo. Dexter se interroga á sí mismo.

Una mujer cansada no se molestaría en escribir este billete. Hubiera encontrado mucho menos fatigoso llamar á la puerta del salón